

# Mar del Plata: ocio y lucha de clases.

Dominguez, Nahuel Agustin.

Cita:

Dominguez, Nahuel Agustin (2026). *Mar del Plata: ocio y lucha de clases*. Armas de la Crítica Nº77.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/nahuel.agustin.dominguez/9>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pgMB/W5V>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.  
Para ver una copia de esta licencia, visite  
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*



(<http://www.izquierdadiario.com/ideas-de-izquierda>) (<https://www.laizquierdadiario.de-la-Critica-11500>)

([spip.php?page=gacetilla-articulo&id\\_article=275816](spip.php?page=gacetilla-articulo&id_article=275816))

## SUPLEMENTO

25 . 01 . 26

([spip.php?page=gacetilla-articulo&id\\_article=275816](spip.php?page=gacetilla-articulo&id_article=275816))

# Mar del Plata: ocio y lucha de clases

([spip.php?page=gacetilla-articulo&id\\_article=275816](spip.php?page=gacetilla-articulo&id_article=275816))

(*spip.php?page=gacetilla-articulo&id\_article=275816*) Nahuel Dominguez (Nahuel-Dominguez)



([https://api.whatsapp.com/send?text=%0A\\*Mar+del+Plata%3A+ocio+y+lucha+de+clases%0ASi+pensamos+en+verano+https://www.laizquierdadiario.com/Mar-del-Plata-ocio-y-lucha-de-clases](https://api.whatsapp.com/send?text=%0A*Mar+del+Plata%3A+ocio+y+lucha+de+clases%0ASi+pensamos+en+verano+https://www.laizquierdadiario.com/Mar-del-Plata-ocio-y-lucha-de-clases))

**Si pensamos en verano y vacaciones, lo primero que se nos viene a la mente es Mar del Plata. En este artículo proponemos un repaso sobre qué fue y qué es hoy en día la ciudad y la forma en que conviven el ocio, el trabajo, el consumo y las luchas.**

◆ ◆ ◆

La “Ciudad Feliz”, “perla del Atlántico”, “Biarritz del Plata” en el siglo XIX, u otras denominaciones, han sido usadas para referirse a Mar del Plata. Siempre con el objetivo de presentar una imagen positiva, bella y atractiva para los visitantes que llegan cada año desde distintos puntos del país. Desde ciertos sectores del “progresismo”, se ha hablado de “mar del facha” o “ciudad gorila”, en referencia a los sucesivos triunfos electorales del radicalismo, el vecinalismo e incluso del Partido Socialista, hasta las más recientes intendencias del PRO y La Libertad Avanza, mientras al peronismo el gobierno local le ha sido esquivo en casi todas las oportunidades. Pero también existe una tradición de luchas y organización como fue el

caso del Marplatazo en junio de 1972 y una larga lista de hitos. Recientemente, como parte de una fuerte campaña nacional en oposición a la reforma laboral esclavista que impulsa el gobierno de Milei, la ciudad fue escenario de una intensa agitación que incluyó desde avionetas con banderas por la playa hasta escraches a funcionarios nacionales (<https://www.laizquierdadiario.com/Repudio-a-la-visita-de-Patricia-Bullrich-en-Mar-del-Plata>) y debates a la salida de la playa con turistas y locales. La convivencia entre estas distintas facetas de la ciudad y sus contradicciones son el tema de este artículo.

## **Del balneario de la oligarquía al hotel sindical y el airbnb**

El origen de las vacaciones se remonta a las ceremonias religiosas de los egipcios y las escapadas de la aristocracia romana a las termas o playas para descansar. En la época moderna, existía como un lujo para nobles o burgueses que llevaban a cabo su “grand tour”: un viaje de aprendizaje por Europa, especialmente Italia, realizado por jóvenes aristócratas y burgueses en los siglos XVII-XIX para completar su educación cultural, artística y social. Recién en 1936 bajo el gobierno del Frente Popular de León Blum en Francia se iban a llevar a cabo las vacaciones pagas para trabajadores.

En Argentina, cuando hablamos de vacaciones y verano, lo primero que se nos viene a la mente es Mar del Plata. Fundada en 1874 por el terrateniente Patricio Peralta Ramos, se inició como una pequeña villa turística y pesquera, dos actividades que continúan hasta hoy.

Con la llegada del tren desde Buenos Aires en 1886 y la inauguración del lujoso Hotel Bristol, pronto la ciudad se convirtió en un destino predilecto de la oligarquía argentina que construyó fastuosas villas de verano imitando las de Biarritz y otros balnearios europeos. Allí peregrinaban las familias Anchorena, Luro Pueyrredón y Ortiz Basualdo entre otros grandes propietarios de tierras arrancadas a los pueblos indígenas con las “campañas del desierto” o traficantes de las aduanas porteñas.



(IMG/jpg/whatsapp\_image\_2026-01-24\_at\_6.33\_18\_pm.jpg).

Rambla francesa construida en 1913 (Archivo General de la Nación).

Con la inauguración de la Ruta 2 en 1934 y la popularización del automóvil, Mar del Plata comienza a ser un destino al que también acceden las clases medias. Ya desde la década de 1920, cuando Juan Amado accede al Concejo Deliberante por el Partido Socialista, se promueven medidas para favorecer el turismo popular (Pastoriza y Torre, 2019). Los empleados de comercio consiguen las vacaciones pagas por primera vez en 1933 luego de intensas luchas obreras que incluyeron la huelga general durante ese año (Iñigo Carrera, 2006). Con la generalización de ese derecho desde 1945 y la construcción de los hoteles sindicales durante los años 50', la ciudad se convirtió en un destino de masas. De esta manera, muchos trabajadores de las grandes ciudades del país conocieron el mar por primera vez. Por otra parte, la sanción de la ley de Propiedad Horizontal en 1948 fue la base de un boom de la construcción que se desarrolló hasta entrados los años 70' (Pegoraro, 2023), con índices de desarrollo inmobiliario por habitante similares a los de grandes ciudades como San Pablo. De esta manera, muchas familias de clase media accedían al departamentito en la costa y cambiaba definitivamente la fisonomía del turismo en la ciudad. Además la necesidad de mano de obra promovía una ingente llegada de inmigrantes desde localidades cercanas, provincias del interior e incluso desde países limítrofes. Se sumaba una nueva industria a los motores del turismo y la pesca que ya contaba con un puerto moderno desde 1924. Así, la afluencia masiva de inmigrantes comenzaba a dar por tierra con la “ciudad sin alma” de la que hablaba Juan Sebrelli (1970), en referencia a una gran urbe dominada por turistas, con locales que

eran casi sirvientes que trabajaban para la fiesta de otros, donde toda lucha social o actividad espiritual estaba excluida, sin obreros y sin estudiantes, orgullosos de votar al socialismo de derecha para derrotar al peronismo.

Con el neoliberalismo, la precarización del trabajo y las plataformas, el turismo de la ciudad iba a mutar una vez más. Atravesada por los vaivenes del cambio con el dólar y la competencia con destinos “accesibles” como Uruguay o Brasil, la ciudad ha ido variando en la afluencia de turistas año a año, aunque sigue siendo el destino turístico más elegido en el país. Sin embargo, las vacaciones ya no son como antes, cada vez son más comunes las escapadas de fin de semana, cuatro o cinco días en vez del mes completo o la quincena, como en otros tiempos, y son cada vez menos los que tienen departamento propio en la costa y caen en la casa de un marplatense a través de airbnb para abaratar costos, mientras que los alquileres para los locales se van por las nubes. Por otra parte, un sector de la pequeña y mediana burguesía vuelve a elegir la ciudad asentándose en fastuosos countries que crecen año a año o en alguna de las nuevas torres de lujo de arquitectos de renombre como César Pelli o Carlos Ott.



(IMG/jpg/whatsapp\_image\_2026-01-24\_at\_6.33\_19\_pm.jpg).

Torres Pelli en Playa Chica (ARBA).

---

## La otra Mar del Plata

En el “progresismo” muchas veces se repite el axioma de que vivimos en “mar del facha”, como aliciente para un peronismo que sólo gobernó la ciudad una sola vez en los ‘50, frente a sucesivos mandatos del PS, la UCR, el vecinalismo o el PRO y LLA. Además fue una de las ciudades donde pisó fuerte la Concentración Nacional Universitaria (CNU) (<https://www.laizquierdadiario.com/El->

bautismo-de-fuego-de-la-CNU-el-asesinato-de-Silvia-Filler) en los '70 cometiendo diversos crímenes como el asesinato de la estudiante Silvia Filler y donde apareció un grupo marginal pero envalentonado de neonazis durante el macrismo y que finalmente fue llevado a juicio y condenado por sus golpizas a la comunidad LGBT+. Sin embargo, este relato oculta una fuerte tradición de luchas y de organización desde abajo que se dió desde inicios del siglo XX en la construcción y otros gremios junto a las “bibliotecas populares” y centros culturales de anarquistas y socialistas.

El 14 de junio de 1972 la ciudad fue escenario del “marplatazo”, un movimiento de protesta encabezado por estudiantes contra la represión del gobierno militar que consiguió el apoyo de la CGT local y consiguió la libertad de un grupo de presos políticos luego de una huelga general y enfrentamientos callejeros. Entrados los años 70', se desarrolló un ingente movimiento de organización desde las bases en distintos gremios que disputaba el poder a las burocracias tradicionales de los sindicatos y en cuyo seno florecieron distintas organizaciones sociales y políticas así como personalidades. Gregorio Nachman por ejemplo, organizaba obras de teatro en las que se representaba las problemáticas de los obreros, aparecían abogados laboralistas que promovieron cambios en los convenios de trabajo favorables a los empleados o trabajadores de base con militancia en distintas organizaciones que desafiaban a la burocracia de la UOCRA como Miguel Roldán. Además, en los años del 2001 la ciudad fue escenario de importantes luchas y procesos de organización que luego

desembocaron en la recuperación de distintos centros de estudiantes y gremios como el Sindicato de Obreros Industriales de la Pesca (SOIP), la Asociación del Personal Universitario (APU) y diversas comisiones internas. Además contó con un fuerte movimiento de desocupados (aunque dividido en distintas colaterales partidarias) gracias a ser una de las ciudades con mayor desempleo del país.

Por otra parte, diversas organizaciones de izquierda han mantenido presencia en la ciudad con variados grados de influencia.

Particularmente el trotskismo tiene una larga historia en la ciudad que se remonta a la solidaridad del grupo liderado por Nahuel Moreno desde Buenos Aires, con las luchas de metalmecánicos en los 50' y la formación de una regional en los 60' que tras los años llegó a la conducción del sindicato minero de Batán y una fuerte influencia con delegados en el SOIP, donde destacaba la figura de Julio Mártires Manza del PST (cuyo nombre lleva hoy una escuela de la zona puerto). También fueron los principales protagonistas del Marplatazo desde la asamblea obrera-estudiantil que impulsaron en la universidad.



(IMG/jpg/whatsapp\_image\_2026-01-24\_at\_6.33\_19\_pm\_2.jpg).

Titulares de La Capital, Avanzada Socialista y Política Obrera de junio de 1972 tras el Marplatazo.

---

- **Te puede interesar: ¿Qué fue el Marplatazo?**  
<https://www.laizquierdadiario.com/Que-fue-el-Marplatazo>
- 

Todos estos ejemplos de luchas y procesos de organización en la ciudad fueron expresión de la enorme desigualdad que atravesó a Mar del Plata desde sus inicios. A principios del siglo XX la localidad estaba dividida entre el centro con sus hoteles, playas y barrios exclusivos como “Los Troncos” por un lado y el puerto con sus casas de madera o de chapa rodeando las inmediaciones de la banquina y las primeras fábricas por otra parte. Así, la ciudad fue creciendo con el tiempo, pero siempre manteniendo sus dos caras: “la feliz” para los turistas y los dueños de la ciudad con sus countries y torres de

lujo, mientras en las afueras de Mar del Plata iban creciendo las viviendas precarias para la “servidumbre”, los trabajadores de temporada, los que hacen changas o los integrantes de las cooperativas truchas en las que se procesan el pescado y los mariscos que luego se exportan a Europa u otros destinos. En una ciudad con más de 90 mil propiedades vacías, muchas de ellas destinadas a la especulación inmobiliaria, unas 100 mil familias alquilan o viven en uno de los 70 asentamientos populares.



(IMG/jpg whatsapp image 2026-01-24 at 6.33 19 pm 1.jpg).

Asentamiento en zona Polonia y Fortunato de la Plaza (*Qué digital*).

## El derecho a la pereza

Mar del Plata fue concebida como una ciudad para el ocio o la pereza. Primero para los sectores más acomodados de la oligarquía terrateniente y comercial de finales del siglo XIX, y luego con la conquista de las vacaciones para más o menos el común del trabajador que hasta el día de hoy se permite al menos una escapadita un fin de semana largo. Sin embargo, desde un primer momento estas actividades bajo el capitalismo fueron mercantilizadas y amoldadas a un modelo de consumo, desde el outfit de moda hasta el balneario con amenities, la fiesta en la playa con entradas anticipadas y el casino.

Para Juan Sebrelli (1970: 130) las vacaciones y las ciudades como Mar del Plata entran en la esfera de lo sagrado, haciendo una analogía con la división del tiempo en la antigüedad entre lo profano y justamente lo sagrado. Entiende que en la era moderna esta oposición se da entre el tedioso mundo del trabajo y las vacaciones. Sin embargo, para él las vacaciones no son la resultante del trabajo arduo durante el año, sino que se trabaja para poder tener vacaciones: ese momento de cierta liberación en el que se pierde la noción del tiempo, la hora y el calendario. Pero a la vez, considera que el trabajador no descansa para sí sino que descansa para el patrón, es decir para poder cumplir un año más con las obligaciones del trabajo (1970: 147). Así, el trabajador se convierte en esclavo de los tiempos de la producción. Por eso Walter Benjamin (2007: 36) recordaba cómo los obreros revolucionarios de París en 1830 disparaban contra los relojes en las torres.

De ahí la importancia de la lucha por la reducción de la jornada laboral y por el derecho al tiempo libre. Una campaña que la izquierda viene levantando hace tiempo en la Argentina y que cobró un nuevo sentido ante la reforma laboral esclavista promovida por el gobierno de Milei y el FMI, donde básicamente el tiempo del trabajador queda en manos del patrón, que puede decidir desde cuántas horas trabaja cada día hasta si puede tomarse vacaciones y cuándo, entre otras medidas regresivas.

En este sentido, el verano 2026 no fue igual a los demás en Mar del Plata. Desde una avioneta que surcaba los cielos de la playa con la consigna “reforma laboral esclavista NO”, para que miles de turistas y locales vean cada día, hasta miles de afiches en las calles, pintadas, grafitis, volanteadas, escraches a figuras del gobierno como Patricia Bullrich, videos virales en redes sociales, intervención en móviles de TV de los grandes medios, festivales y otras actividades, fueron parte las iniciativas del PTS en el Frente de Izquierda para debatir con miles cómo y por qué enfrentar la reforma laboral esclavista.



(IMG/jpg/whatsapp\_image\_2026-01-24\_at\_6.33\_19\_pm\_3.jpg).

Charo López en móvil de C5N y escrache a Bullrich en el Torreón del Monje durante el verano 2026 (La Izquierda Diario).

---



(IMG/jpg/whatsapp\_image\_2026-01-24\_at\_6.33\_19\_pm\_4.jpg).

Volanteada del PTS - FITU en la rambla, avioneta con bandera sobre la playa y afichadas (La Izquierda Diario).

---

- **Te puede interesar:** Mar del Plata. La izquierda contra la reforma laboral esclavista, mientras Bullrich viaja a defenderla (<https://www.laizquierdadiario.com/La-izquierda-contra-la-reforma-laboral-esclavista-mientras-Bullrich-viaja-a-defenderla>)
- 

A lo largo del tiempo la ciudad “sin alma” fue transformándose hasta lo que es hoy en día. Una aglomeración prácticamente unida a Miramar y Santa Clara del Mar, que junto a Chapadmalal, Sierra de

los Padres y el dormitorio obrero de Batán, reúnen cerca de un millón de personas estables. Además del turismo y el puerto pesquero con dos astilleros, cuenta con un parque industrial con 200 empresas, alrededor de 6 mil trabajadores directos y unos 30 mil indirectos, en el que se han asentado empresas multinacionales como Pepsico y Lamb Weston junto a las locales Havanna, Cabrales o la metalúrgica QM que fabrica componentes para Vaca Muerta. Además, en la Universidad Nacional de Mar del Plata asisten más de 70 mil estudiantes. Estas dimensiones y su papel como vidriera durante las vacaciones e incluso como “capital de verano” (cuenta con una residencia presidencial), aseguran para la ciudad un papel destacado en cualquier proceso de la lucha de clases. Es menester que sea cabecera en la pelea por el tiempo libre, las vacaciones, el ocio, la pereza y una vida que se pueda vivir plenamente.

## **Bibliografía:**

- Benjamin, W. (2007) Obras. *Libro II*, vol. 1. Madrid: Abada.
- Iñigo Carrera, N. (2006) “Estrategias de la clase obrera argentina: la huelga general política de agosto de 1933” en *Programa de Investigación sobre el Movimiento de la Sociedad Argentina*; Documento de Trabajo; IX; 9; 12-2006; 86-129
- Pastoriza, E. y Torre, J. C. (2019) *Mar del Plata: un sueño de los argentinos*. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Edhasa
- Pegoraro, V. (2023) *Mar del Plata vertical*. Piqueta, construcción y progreso. Mar del Plata: EUDEM
- Sebreli, J. J. (1970) *Mar de Plata, el ocio represivo*. Buenos Aires: Ediciones. Tiempo Contemporáneo

---

[VER TODOS LOS ARTÍCULOS DE  
ESTA EDICIÓN](#)

(Ideas-de-Izquierda-2026-01-25-Armas-  
de-la-Critica-77)

---

## COMENTARIOS

0 comentarios

Ordenar por [Más antiguos](#)



Agrega un comentario...

Plugin de comentarios de Facebook

## CATEGORÍAS

[[Historia \(Historia-21052\)](#)] / [[Vacaciones \(Vacaciones\)](#)] / [[Reforma laboral \(Reforma-laboral\)](#)] / [[Mar del Plata \(Mar-del-Plata\)](#)]



**Nahuel Dominguez**

@NadQuetzo

Nació en Mar del Plata en 1990. Docente e investigador en Historia por la Universidad Nacional de Mar del Plata (UNMDP). Integrante desde 2006 del Partido de los

# Trabajadores Socialistas (PTS), colaborador de *La Izquierda Diario*.

## ÚLTIMAS NOTAS DESTACADAS

## NÚMEROS ANTERIORES

| SUPLEMENTO   | SEMANARIO   | SUPLEMENTO   | SEMANARIO   | SEMANARIO   | SEMANARIO   | SUP        |
|--|---|--|---|---|---|------------|
| #77  | 11  | #76  | 21  | 14  | 07  | #          |
| IAN<br><b>2026</b><br>(Ideas-de-<br>Izquierda-<br>2026-01-25-<br>Armas-de-<br>la-Critica-<br>77) | JAN<br><b>2026</b><br>(Ideas-de-<br>Izquierda-<br>2026-01-11) | DEC<br><b>2025</b><br>(Ideas-de-<br>Izquierda-<br>2025-12-26-<br>Armas-de-<br>la-Critica-<br>76) | DEC<br><b>2025</b><br>(Ideas-de-<br>Izquierda-<br>2025-12-21) | DEC<br><b>2025</b><br>(Ideas-de-<br>Izquierda-<br>2025-12-14) | DEC<br><b>2025</b><br>(Ideas-de-<br>Izquierda-<br>2025-12-07) | Arn<br>la- |